



























































yang paling penting tindakan itu termasuk dalam kriteria baik secara etis, estetis, religius atau bentuk perilaku lain. Tindakan dalam jenis ini Misalnya menjalankan ibadah sesuai dengan agamanya masing-masing.

- 3) Tindakan efektif, adalah tindakan yang langsung dipandu oleh perasaan emosional. Tindakan ini sukar dipahami. Seringkali tindakan ini dikuasai oleh perasaan atau emosi tanpa pertimbangan-pertimbangan akal budi, perencanaan yang matang atau kesadaran penuh. Jadi bisa dikatakan bahwa tindakan ini sebagai reaksi spontan atas peristiwa tertentu. Contoh dari tindakan ini adalah berjingkrak-jingkrak ketika senang atau menangis ketika sedih.
- 4) Tindakan tradisonal, adalah tindakan berdasarkan adat kebiasaan yang berlaku di masyarakat, tanpa refleksi sadar atau perencanaan. Menurut weber tindakan ini bersifat non rasional, Seseorang melakukan tindakan hanya karena kebiasaan yang berlaku dalam masyarakat tanpa menyadari alasannya atau membuat perencanaan terlebih dahulu mengenai tujuan dan cara yang akan digunakan. Misalnya sebuah keluarga yang melakukan acara syukuran ketika pindah rumah tanpa mengetahui apa tujuan dan manfaatnya<sup>51</sup>.

---

<sup>51</sup>Suhermanto Ja'far, *Epistemology of Human Action in Western and Islamic Perspectives*, (Proceeding, the second international Conference IC- Thusi, 18-19, Nov 2015, Jakarta,74-75. Lihat juga J. Dwi Narwoko & Bagong Suyanto, *Sosiologi*,











dan kebenaran suatu realitas sosial bersifat relatif. Paradigma konstruktivisme dalam ilmu sosial merupakan kritik terhadap paradigma positivis<sup>57</sup>.

Konstruktivisme memiliki dua aliran yang sama-sama berpengaruh dalam sejarah sosiologi: yaitu sosiologi pengetahuan (*sociology of knowledge*) dan sosiologi ilmu pengetahuan (*sociology of science*). Konstruktivisme dalam aliran sosiologi pengetahuan dibentuk oleh tiga pemikir, yaitu Marx, Mannheim, dan Durkheim. Aliran ini menekankan peran aktor sosial dalam membentuk kepercayaan. Sementara itu, aliran kedua dari konstruktivisme itu adalah sosiologi ilmu pengetahuan (*sociology of science*) atau dikenal dengan paradigma konstruksionis. Aliran ini dikembangkan oleh Robert Merton. Merton –dalam Karman menjabarkan bahwa peran sosial yang diciptakan oleh profesi sebagai ilmuwan dan sistem *reward* mendorong aktivitas ilmiah. Ini lalu dikembangkan oleh Kuhn yang berargumen bahwa aktivitas ilmu pengetahuan ditentukan oleh pilihan yang diambil oleh komunitas ilmu pengetahuan itu sendiri yang kemudian dikenal dengan istilah paradigma. Salah satu model teori yang berpengaruh dan tergolong konstruksionis adalah teori

---

<sup>57</sup> Paradigma positivistik banyak mengadopsi ilmu alam baik dalam teori, metodologi, dan epistemology. Kerangka berfikir positivistic telah menghancurkan sisi internal manusia, atau sisi humanistik ke dalam postulat-postulat kaku. dari situlah paradigma konstruktivisme munsul sebagai respon dalam menangani fenomena social dengan memasukkan unsure humanistik sekaligus fakta social. Menurut paradigma konstruktivisme, realitas sosial yang diamati oleh seseorang tidak dapat digeneralisasikan pada semua orang, sebagaimana biasa dilakukan oleh kaum positivis. Lihat . Dwi Narwoko & Bagong Suyanto, *Sosiologi*, 425.









